

# EL CASTELLANO

CON CENSURA ECLESIASTICA

Correo concertado

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62.

Anuncios económicos.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Se publica martes y sábados.

Suscripción.

Un año.....	5,00 pesetas.
Número suelto.....	0,10
Idem atrasado.....	0,15

Pago adelantado.

## Algo de política.

Vamos á dedicar hoy esta crónica á cosas menudas de la villa y Corte que, ó mucho me engaño, tienen una enjundia oculta que las hace dignas del comentario y la atención reflexiva del lector.

Un hecho se ha producido estos días en la vida municipal madrileña, que debe hacer pensar á los apáticos que, llegadas unas elecciones, se limitan á encogerse de hombros, como si la cosa no fuese con ellos.

Agazapados en la crónica *reposteril* de las noticias municipales, vienen algunos hechos que dan idea de cómo se avecina una transformación de la vida municipal en las grandes poblaciones, por el doloroso apartamiento en que hemos vivido tanto tiempo de la lucha en defensa de nuestra convicción en el orden político.

Hoy suprime un concejo la subvención para procesiones ó actos del Culto, y acuerda que la Corporación no asista á ellos, como en Ferrol.

Mañana—¿no fué en Toledo?—se adopta el acuerdo entre ridículo y sectario de gravar con impuestos ó arbitrios el sonar de las campanas.

Hace poco se arrebató al Alcalde, como en Madrid, la facultad de nombrar los empleados, ó ciertos empleados del Municipio.

Menos aún hace que se ha tomado en consideración una propuesta republicana, según la cual se tiende á que no sea el Rey, sino el propio Ayuntamiento, el que designe los Tenientes de Alcalde.

Empieza á hablarse de proposiciones ó mociones relativas á la enseñanza municipal, y el ponente en la materia ha sido Joaquín Dicenta!

Es decir, que poco á poco, hemos consentido, hay que decirlo para vergüenza nuestra, hemos consentido la entrada en el alcázar de nuestra tradición, á sus mayores enemigos. La célula social y política, el glorioso municipio español, es, en las grandes urbes españolas, Madrid, Valencia, Barcelona, un reducto de la impiedad, de la revolución.

Desde eso de poner trabas á la voz de los bronces sagrados, hasta los acuerdos para llevar el laicismo á la escuela del municipio, que pagamos también los católicos, y más porque somos los más; desde abrogarse el nombramiento de funcionarios, para que sean republicanos á su servicio, hasta procurar quedarse con los cargos concejiles, desde los cuales tanto puede hacerse en propaganda y defensa de un criterio político, sobre todo aquí, donde el civismo tiene tan flojos sus

resortes, obsérvase que hay un plan completo de asalto de los bárbaros, favorecido, no hay que decirlo, por las facilidades que el doctrinarismo liberal ha dado para toda especie de propaganda y predicación.

Es decir, resumiendo, que muy pronto, ó al menos mucho más pronto de lo que pudiese presumirse, empezarán en la vida municipal, que es como decir en la raíz de la vida española, á recoger los frutos del desatentado *laissez faire, laissez passer* con que el liberalismo lo ha comprometido en España todo, sin excepción de institución alguna.

Y es una labor que va más de prisa de lo que se presume. Es indispensable que en las Juntas de Asociados, en las Asociaciones de propaganda, donde quiera que haya quien pueda levantar la voz—no digamos en los Municipios mismos—contra la zapa del enemigo denunciando el portillo abierto, si no bastan sus fuerzas para tapanlo, muestren en todo caso ser dignos del papel de centinela avanzado que hoy desempeñan.

Y nosotros, todos, procuraremos que, no simples centinelas, sino grupos de combatientes esforzados enviemos á los Municipios, que sean un dique en cada uno á las osadías sectarias.

La política ha dado poco de sí estos días.

Ya está la gente harta de las idas y venidas de los oligarcas liberales y quizá éstos, dándose cuenta del ridículo en que están agitándose ante la indiferencia pública, cesan ya de dar señales de vida.

Canalejas beneficia de todo ello; pero naturalmente, el *trust* no le deja vivir en paz, y le estimulan todos los días á realizar su programa anticlerical y socialista.

¡Hay que cumplir lo prometido! le gritan sin descanso, presumiendo quizá que ahí está la muerte del Gobierno.

Se aprestan á fingir una vez más una fuerza de opinión, con ocasión de un estreno teatral, sectario naturalmente de su maniquí Pérez Galdós.

Canalejas, que tantas veces encontró atendibles esas algaradas públicas cuando le aupaban, ahora, desde el Gobierno, las mira con ojos poco afectuosos y todo se le vuelve hablar del cumplimiento de la ley, y amenazar con el rigor para mantener el orden público. Lo primero—ahora—es el orden público.

Y así estamos, es decir, así están el *trust* y Canalejas: en la actitud famosa del vizcaíno y el andante caballero de que habla el más famoso de los libros del mundo.

Viés.

## NO HAY MÁS QUE BAJARSE

Estando un día de tertulia en casa de Thiers, éste y Berryers, en el apojeio de su renombre, hablaban en compañía de varios amigos.

—¿Debéis tener una gran fortuna?—dijo Thiers á Berryers.

—Nada de ésto—replicó el grande y recto abogado—yo he enterrado todas mis economías en Angerville (pueblo de su nacimiento).

—Efectivamente, contestó el petulante historiador, no obstante habéis defendido las grandes causas y con éxito afortunado. Vuestra es la culpa que no tengáis dinero, puesto que para haberlo «no tenéis más que bajaros á recogerlo».

Berryers, que estaba sentado, se le vantó como impulsado por un resorte, y haciendo un gesto de desdén, dijo:—¡Sí! ¡verdad es! «pero era preciso que me bajara!»

Noble y enérgica respuesta, que deberían tener siempre presente los jóvenes que empiezan la carrera de la vida llenos de ilusiones y de avidez para los honores, dignidades, el oro y la fortuna, para que cuando se les presente ocasión de obtener esas ventajas las rechacen con dignidad, si para ello «tienen que bajarse.»

## ANGEL CUSTODIO

Angel santo de mi guarda,  
que en la alta azulada esfera  
el día en que vine al mundo  
asomaste como estrella:  
sé mi luz y mi custodia,  
sé mi gobierno y defensa.

A tus rosados talones  
dando tus alas ligeras  
descendiste hasta mi cuna  
por misión de Dios excelso.

Al despertarme, sonriente  
besabas mi frente tersa,  
juntabas mis manecitas  
y alzando al cielo tu diestra  
me enseñabas la plegaria  
del niño cuando despierta.

A jugar me acompañabas,  
y cuando caía en tierra,  
la mano echabas debajo  
porque daño no me hiciera.

Al acostarme, posando  
tú junto á mi cabecera,  
me cruzabas los bracitos,  
me arropabas con destreza,  
me decías la plegaria  
del niño cuando se acuesta,  
ahuyentabas de mi cuna  
las sombras tristes funestas  
y adormíasme al arrullo  
de tus sueños y leyendas.

Tú á la Iglesia me llevabas,  
tú llevábame á la escuela,  
riendo si era yo bueno  
y llorando si no lo era.

¡Cuántas zozobras y angustias,  
cuántas lágrimas y penas  
te habré causado, Angel mío,  
arriegando mi inocencia!

No te arrepientas de mi lado,  
que es hoy mayor mi tristeza

y mis peligros más serios  
y más rudas mis peleas.  
Y la misión que trajiste  
de los cielos á la tierra  
cumple llevando mi alma  
contigo á su Dios de vuelta.

S. Liso y Estrada.

Á PROPOSITO DEL COMETA

## ¿OBSCURANTISTAS?

Fíjense los que andan por ahí diciendo que la Religión católica no se compagina con el moderno progreso, y que sólo pueden profesarla los ignorantes.

Habéis oído más de cuatro veces el nombre del famoso astrónomo Copérnico, mas no sé si sabéis que era un piadoso canónigo.

Pero no desenterremos á los antiguos sabios, que bien sabemos que yacen casi todos en sepulturas eclesiásticas.

Vengan los modernos, los que más resplandecen como lumbreras del progreso actual.

Le Verrier fué el más célebre astrónomo del mundo en su siglo. Su nombre se immortalizó por el descubrimiento del planeta Neptuno. Le Verrier fué un católico ejemplar.

Secchi, del mismo siglo, fué el inventor del metereógrafo. Se le levantó una estatua en Roma, á pesar de haber sido, no sólo católico, sino también... jesuita.

Volta, tan conocido en todo el orbe por haber inventado la pila eléctrica, también se gloria en sus obras de profesar la Religión católica, apostólica, romana, á pesar de la incredulidad de sus amigos, que no eran tan sabios como él.

Ampere, el inmortal Ampere, inventor del telégrafo eléctrico, que es uno de los más asombrosos descubrimientos del progreso moderno, era asimismo un grande *obscurantista*. M. Valson, en sus escritos sobre la vida íntima de Ampere, dice que la fe católica de este sabio era muy profunda.

Juan Bautista Biot, que fué tal vez el más ilustre de los físicos durante la primera mitad del siglo XIX, cumplía fielmente sus deberes religiosos, como dicen sus biógrafos.

Y católicos fueron los celeberrimos físicos *Auguste de la Riva y Becquerel*, y *obscurantistas*, y sacerdotes, por más señas, fueron *Mariotte, Nollet, Melloni, Castelli, Grimaldi, Mersena, Caselli y Hamari*, cuyos nombres se citan á cada paso en los libros de física al lado de sus correspondientes aparatos.

Es cierto que los católicos pueden presentar en todas las naciones muchos sabios universalmente reconocidos por primeros luminaires del mundo científico.

También lo es que los ateos y materialistas no pueden presentar ningún astrónomo como Le Verrier, ningún

físico como Ampere, ningún geólogo como Lapparet, etc., etc.; sino pequeños astros de la ciencia, como Flammarion, Moleschett, Buchener, etc., etcétera.

Resulta, pues, evidente que en el firmamento de la ciencia, los sabios católicos **OSCURRECEN** á los impíos, como el sol oscurece á las estrellas, y que, por consiguiente, pueden los católicos, bajo este concepto, llevar con mucha honra y satisfacción el calificativo de *obscurantistas*.

Los anticlericales se atreven á hablar mal de los Sacerdotes ante los ignorantes solamente; las personas ilustradas saben perfectamente á qué atenerse.

## DE CORREOS

La Dirección General de Correos y Telégrafos ha dispuesto que se suprima la estafeta de Correos de Maqueda y que en su lugar funcione una Cartería.

Se han separado en Torrijos los servicios de Correos y Telégrafos que en lo sucesivo funcionarán independientemente.

Se anuncia un concurso de propietarios de fincas urbanas en Torrijos al objeto de que los propietarios presenten pliegos de oferta para casa, en la que puedan instalarse las oficinas de Correos con vivienda para el Jefe de la estafeta. Las condiciones están de manifiesto en las oficinas de Toledo y Torrijos.

El servicio de Torrijos á Puebla de Montalbán, que se hace hoy por peatón, en breve se hará en carruaje.

Y ya que de Correos nos ocupamos, hemos de elevar un ruego á la Dirección General del Ramo, por si viera solución en el asunto al objeto de evitar reclamaciones.

Sabemos que mediante un sello especial de 20 céntimos se puede enviar correspondencia urgente, que es repartida en el momento de la llegada, cobrándose por ella, por derechos de distribución, 15 céntimos, en vez de 5 céntimos que devenga por este concepto el resto de la correspondencia.

Esto está muy bien; pero como la generalidad del público ignora que esta clase de servicio sólo rige hasta las ocho de la noche, se dá muy frecuentemente el caso de que las cartas con el sello de urgencia llegan por ignorancia de los expedidores de ellas, á Toledo, en el correo de las 21,30, y como el servicio es solamente hasta las 20, resulta que el servicio de urgencia queda anulado por completo. Así hemos podido ver alguna, en la que se anuncia á una persona se presentase en Madrid en el primer tren, y como la carta llegó á Toledo á las 21,30 y no fué repartida hasta el siguiente día á las 8, el interesado no pudo tomar el tren que se le indicaba y que sale de ésta á las 6,50, quedando por tanto sin efecto el servicio de urgencia pagado previamente.

¿No podía darse una orden suprimiendo esa limitación de horas de reparto, toda vez que á la llegada de los correos hay siempre personal que los despacha en las Administraciones?

Así sería un buen servicio, que podría equipararse al de Telégrafos, que se distribuye á su llegada.

Y ¿no podía también ampliarse ese

servicio á todas las oficinas del Ramo de Correos? Porque hoy está limitado á algunas (muy pocas) oficinas.

Vayan estas indicaciones, hechas con el mayor respeto, al Director General de Correos y Telégrafos, para ver si encuentra solución á asunto de tanta trascendencia y tenemos la seguridad de que con ello han de ganar el público, el Tesoro y el Cuerpo de Correos.

X.

## FE Y PATRIOTISMO

(Continuación.)

Feliz aquella titánica defensa de nuestro hogar y de nuestro honor que recrea dulcemente el alma transportándola á sucesos en los que la cruz se coronó de gloria y la espada se cubrió de laureles; feliz tan formidable contienda que anuda la España del siglo XIX á la España del siglo XVI; feliz tan arrogante lucha que en nada desmerece de aquellas otras que brillan radiosas en Méjico con Cortés, en el Perú con Pizarro, con Cisneros en Orán, con el Duque de Alba en los Países Bajos y con Gonzalo de Córdoba en Italia.

¡Loable guerra la de la Independencia española! Soberanamente bella por el heroísmo que encubre y por los sacrificios que encierra, admira aún más por el aliento que le infunde la religión y por el amparo fervoroso que le ofrecen sus abnegados ministros; si admirable es la donación que los patriotas hacen de su vida, no menos plausible es el ofrecimiento que el sacerdote y el fraile hacen de su sangre y de sus bienes; y en conjunción hermosísima, la cruz y la espada disputan al osado invasor las primicias de la victoria con una desesperación que pavoriza y con un entusiasmo que ejemplifica.

Uno de los innumerables ejemplos de ese enlace cariñoso entre la cruz y la espada, es el que ofrecen un heroico capitán y un humilde sacerdote, un guerrero devoto de su Patria y un cura celoso de su ministerio: en D. Vicente Moreno y en D. José Pinto se retratan de modo intenso y sentido la fusión íntima entre la fe del guerrero y la fe del sacerdote, el desenvolvimiento concéntrico de dos almas juradas para su Patria, la marcha acorde y vigorosa de dos voluntades nacidas para defender heroicamente la causa de su Rey.

Los Reyes Católicos sin Mendoza, Colón sin el prior de la Rábida, Gonzalo de Córdoba sin su consejero de San Jerónimo, Cortés sin la conversa Marina, el Duque de Alba sin la influencia de la fe y Alejandro Farnesio sin su devoción cristianísima, es seguro que no hubieran dado cima á sus proyectos de modo tan grandioso como útil para España; sin el sapientísimo apoyo de aquellos viadores de la causa cristiana es fácil que las victorias no hubiesen sido tan continuas ni tan sólidas las conquistas de la espada.

D. Vicente Moreno encontró en su amigo el cura Pinto, no tan sólo el aliento más vigoroso para sus ideales, sino su más decidido protector; sus ansias patrióticas se vieron correspondidas en la grandeza de aquel sacerdote, que no vacila en afrontar penalidades y persecuciones con tal de vivificar la obra del estoico antequerano; el valeroso capitán de Infantería no hubiera revestido su empresa con sublime aureola á no encontrar el alma de su amigo y recoger de ella la fe más alentadora y el más fervido patriotismo.

Derrotado y disperso en Arquillos

(Jaén), el regimiento de D. Vicente Moreno, gana este denodado capitán la plaza de Málaga con unos pocos supervivientes; la desesperación del descalabro exacerba su odio contra los franceses é inclina su alma á correr ávida por los campos hostilizando á los invasores y acogiendo á los españoles en brioso despertar.

Mas para designio tan grande necesitaba su brazo acerado un protector magnánimo, de corazón igualmente atrevido; su plan era vasto y requería hombres abnegados que fiasen en su mando por el crédito de un hombre; su empeño iba á ser arriesgado y necesitaba la impulsión de alguien, respetado y verdaderamente querido; y para número de su obra, nadie mejor que su buen amigo el cura de Benamargosa D. José Pinto Palacios.

En la casa-parroquial de este sacerdote verificóse la primera entrevista; en ella, el capitán expuso á su amigo los males de la Patria, los insultos á la religión y la osadía de los franceses; con acento conmovido y con vibrante energía hizo presente al noble sacerdote los proyectos de su mente y los arrebatos de su alma; y retratando en su semblante virtudes deladoras de arraigadas creencias, pidió al sacerdote el influjo de su ministerio y el llamamiento ardoroso á los leales españoles.

D. José Pinto estrecha entre sus brazos al esclarecido antequerano; otorgale todo el prestigio de su nombre y todos sus escasos ahorros; sediento de gloria y libertad para su Patria, junta su alma fervorosa al alma intrépida de su amigo, y ambos cantan jubilosos entonando á España un cántico de inefable contento.

Con la frente altiva y confiado el corazón inicia D. Vicente Moreno magnífica empresa que á diario se cubre de heroísmos y que, finalmente, se inmortaliza sobre el tablado de un patibulo; con el brazo firme y la voluntad decidida se lanza el capitán Moreno á empresa desigual, contagiando por su conducta y admirando por su muerte afrentosa en patibulario instrumento; con el recuerdo de su amigo pasea triunfante la enseña de su Patria y mantiene ardorosa la causa de su Rey.

Antonio García Pérez.

(Continuará.)

## FILOSOFÍA DEL DOLOR

El hombre ha sido hecho para la felicidad. Ser feliz; he aquí la luz de su vida, este es su destino, comprobado por todas nuestras tendencias, todas nuestras facultades.

Pero apareció en el orden sobrenatural el pecado, que es la oposición á Dios; y en pos de esa perturbación hubo de venir otra en el orden natural: así como el pecado es la oposición á Dios, tras de él hubo de seguir como consecuencia lógica y expiación necesaria, la oposición ó felicidad, ó sea el dolor en sus múltiples formas; desde el día en que se consumó el pecado, el sufrimiento, el infortunio, el dolor, es el hecho más culminante de la vida humana en la tierra.

Vino el Redentor y fué la genuina personificación del dolor: las solas quince horas de su Pasión son la síntesis de todos los dolores, de todos los sufrimientos, no sólo materiales, sino morales; sufrió no únicamente todos los dolores del cuerpo, sino todas las perfidias, todas las ingratitudes que llegan

al alma, todos los abandonos que destruyen el corazón.

Porque también para Cristo la hora de la persecución fué la de los grandes abandonos. Al salir de Getsamani, donde se apoderaron de su persona sus enemigos, recorre preso las calles de Jerusalén, en aquella noche del Jueves á Viernes Santo, como si fuese un malhechor y su frente está mojada todavía con el beso de un amigo pérfido, de un Apóstol traidor; vuelve de la casa del Sumo Sacerdote y encuentra el Jefe de su apostolado, el que se presentaba el más valiente de los Apóstoles, velado la frente por la vergüenza de haberle negado tres veces.

De agricultura.

## El cultivo de la patata.

La patata, que requiere un terreno suelto y bien mullido, necesita notable proporción de potasa, cuya acción, unida á la de los compuestos de nitrógeno y de los fosfatos, puede aumentar considerablemente la cosecha, sobre todo si se hallan bien atendidos los cuidados de cultivo, escardas, etc.

El estiércol es el abono ordinario empleado, que si favorece físicamente á los suelos, no siempre satisface las necesidades agrícolas, en particular si se emplea en grande cantidad, pues á más de perjudicar á la granazón suele embastecer la calidad del tubérculo, cuyos efectos son análogos también en los cereales y algunas plantas industriales.

Por esto la agricultura moderna señala en los terrenos arcillosos ó silíceo-arcillosos el abono químico formado por el cloruro de potasio, ácido fosfórico, sulfato de amoníaco y el nitrato de sosa, que sustituye ventajosamente en producción y economía al estiércol.

Si los terrenos son cretáceos, la escoria de ácido fosfórico debe ser sustituida por el sulfato de hierro (caparrosa verde).

Sólo en el caso en que las tierras sean ó bien muy tenaces ó bien excesivamente ligeras, recomiéndase al agricultor un sistema mixto, es decir, aplicar una media estercoladura y reducir á la mitad los abonos químicos, criterio que debe observarse también en donde la escasez de terreno impide que las plantas puedan desarrollarse por completo.

Para observar mejor el proceso vegetativo de la patata, conviene que el agricultor forme parcelas, abone variando en parte la cantidad de los componentes arriba referidos y deje, como testigo, una sin abono.

Sólo tal precaución le pondrá pronto en conocimiento de la cantidad de cada componente del abono químico, y, en poco tiempo, habrá conseguido conocer cuál es el abono adecuado para cada tierra.

Las materias potásicas y los fosfatos deben aplicarse uniformemente repartidos con las labores preparatorias dejándolas profundas; el compuesto amoniacal, en la plantación; y el nitrato al mediar la vegetación de la planta, precediendo á un riego ó á un tiempo lluvioso.

Claro es que no es prudente fiarlo todo á los abonos; pues, á más de los cuidados generales de un esmerado cultivo, aconsejase hacer la plantación con variedad seleccionada, poniendo los tubérculos enteros, que podrán ser

pequeños, pero han de ser sanos y con yemas bien formadas.

Para obtener patatas procozes, monsier Fleury, de Verneuil, aconseja que cuando los troncos del tubérculo acaban de aparecer sobre la superficie de la tierra y alcanzan una altura de diez centímetros aproximadamente, se supriman todos los que se vean al exterior del mazo formado por ellos, dejando tan sólo crecer los dos troncos centrales más vigorosos, y con tan sencilla precaución asegura que consigue un adelanto de varios días en la cosecha, y que resultan las patatas obtenidas sumamente grandes y hermosas.

Es que con los dos tallos basta para alimentar los tubérculos, y como el jugo de la planta no se pierde con la alimentación de tallos inútiles, las patatas resultan de tamaño enorme.

Un propietario que había abandonado la variedad *magnum bonum*, por que sólo producía tubérculos pequeños, la plantó de nuevo cortando una buena parte de tallos que echaba la planta, obteniendo también tubérculos mucho más voluminosos que cuando dejaba crecer todos los tallos.

De un estudio que sobre la patata hace *L'Agronomie*, son las siguientes líneas:

«Conocido es el tratamiento del sulfato de cobre que se da á las semillas de los cereales destinados á la siembra, y que tiene por objeto eliminar y destruir los gérmenes nocivos alojados en las infractuosidades exteriores de la cubierta de los granos.

El tratamiento que se recomienda consiste en mantener veinticuatro horas los tubérculos inmersos en un líquido cuprocálcico al 2 por 100, cinco ó seis semanas antes de la plantación. Inmediatamente después de salir del baño se lavan las patatas con agua pura y se ponen á secar. Esta es la mejor manera de proceder conocida hasta ahora; la práctica enseñará, sin duda, las modificaciones ó mejoras que puedan introducir en el tratamiento.»

Mas téngase presente que si el tratamiento se aplica tarde, esto es, poco antes de la plantación de los tubérculos, obra de una manera muy eficaz bajo el punto de vista de la destrucción de los gérmenes de enfermedades y de diversas afecciones, pero también produce el efecto de reducir notablemente la germinación, disminuyendo el rendimiento, cosa que no se experimenta cuando el tratamiento se aplica con tiempo.

Jaumás.

## Círculo Católico.

Biblioteca.—Censo.—Conferencia.

Leemos en la circular últimamente repartida, que la enseñanza del obrero es una de las más constantes preocupaciones del Círculo, y ciertamente que nada más hermoso que proporcionar la instrucción, ese pan del alma al que por tener que dedicar la mayor parte del día á buscar el alimento del cuerpo, no tiene medios para adelantar un paso en su precaria vida de trabajo.

El obrero es un ser completamente abandonado á sus propias fuerzas. El egoísmo social característico del espíritu laico que nos rodea, hace que nadie se preocupe de él, mientras no grite reunido en grandes masas poniendo ante los ojos del rico el espectáculo de su miseria y barbarie.

Ha saltado el obrero desde la cuna al campo sin pasar por la Iglesia y apenas visitando la escuela; se le ha arrojado al camino de la vida, con los ojos vendados por la ignorancia sin el guía carifoso de la Religión, que le enseña que hay algo más en el mundo que el egoísmo humano, y algo más, fuera del mundo que ve y en que tanto padece, se le ha enseñado la espada de la justicia suspendida sobre su cabeza y no se le dice el modo de tener paz en su corazón ni pan en sus manos.

Los Círculos Católicos para la Enseñanza llenan ese vacío, la creación de bibliotecas es cosa fácil contribuyendo todos con algunos libros, periódicos y revistas. Siguiendo todos el ejemplo del M. I. Sr. D. Segundo Ayala, que regaló varias obras hace ya tiempo, conseguiremos que el Círculo Católico toledano tenga en breve una hermosa colección de obras que instruyan al obrero y le alienten en la dura lucha por la vida.

La comisión del Círculo encargada del Censo electoral, atenderá todas las reclamaciones que se hagan con motivo de la rectificación del Censo, dentro de la primera quincena de este mes. Es importantísima esta cuestión de las elecciones y su preparación, porque son las armas legales con que hemos de defender nuestros derechos, las inscripciones en las listas.

El domingo próximo tendrá la conferencia en el Círculo el Ilmo. Sr. Deán, sus innumerables amigos y los obreros principalmente están de enhorabuena.

## NOTAS Y NOTICIAS

El dirigible España ha sufrido averías en la máquina, ha perdido la hélice tocando en tierra al querer orientarse los pilotos entre la densa niebla que los envolvía y tuvieron que hacer uso de la cinta de desgarro.

No sé si España es dirigible ó no, pero al tocar en la tierra de anticlericales, y al apoyarse en ella, se rompió la heliética situación Moret y desgarrando el *trust*, el bloque y la unión de liberales, se vino al suelo. Le hemos puesto hélices sistema Canalejas reformado, y como necesita mucho gas para su funcionamiento, es seguro que si no modifica la ruta al pasar la frontera tendrá averías, producidas por la niebla de los capitalistas. Cabecea mucho en la enseñanza y tropezará en el Banco.

El Sr. Francos Rodríguez, actual Alcalde de Madrid, ha sido periodista del *trust* y como tal ha escrito muchas veces resolviendo *ex cathedra* la cuestión obrera. Al municipalizar los servicios (vaya una frasecita), según la doctrina canalejista, ha tenido una solución digna de un gran escritor, ha dicho que ¡hay que esperar!; pero como el hambre no espera, los obreros abrieron bonitamente las portezuelas de su coche, le obligaron á ir á pie y á dárles trabajo.

Los Concejales republicanos no quieren que coman más que los suyos, los monárquicos quieren que el Alcalde dé las papeletas y el hacer del municipio una agencia electoral, será todo lo democrático que quieran, pero es enseñar al obrero que olivos y aceitunos todos son unos en lo de no dar aceite para el puchero del trabajador después de coger el fruto del voto.

Ya piden limosna en grupos, pronto pedirán la bolsa y acabarán por pedir

las cabezas pensadoras que le han reducido al hambre y á la desesperación. ¡Cuántas veces habrá pensado Francos que una cosa es escribir contra los frailes, y otra muy distinta dar sopa á los obreros!

Unamuno ha estrenado una comedia, *La Difunta*, y difunta bajó el panteón del olvido. Estos anticlericales, cuando escriben contra la Religión Católica, creen todos los lilas que son unos sabios, en cuanto salen de allí.... calabazas.

Jesús Hiedelaencina

## Dos republicanos de pelo en pecho.

En los revueltos días de la república, dos ciudadanos de los más ternes de la especie, con sus gorros frigos encasquetados donde el resto de los mortales suelen tener la cabeza, disputaban una noche, á la puerta de una taberna, con voces agrias, empedradas de interjecciones, acerca de la igualdad, mirándose uno á otro por encima del hombro.

Uno de ellos decía:

—Soy más republicano que S. Juan Bautista. ¡Qué me querrás tú decir á mí! ¿Ves los civiles? Pues en cuanto se me ponen delante, toda la sangre me hierve en el cuerpo, me hormiguean los pies, se las juro de puertas adentro y echo por la otra calle. Esto es ser republicano.

El otro replicaba:

—Estás en mantillas y no tienes ojos para mirarme la cara. Aquí donde me ves, no me pasa de los dientes adentro la gente de sotana. En cuanto veo un cura, le hago la cruz.

El primero insistía diciendo:

—Quitate de ahí, *fanfarria*; con los Curas levantarás tú el gallo; pero lo mismo es decir que el alcalde te echa la vista encima, que se te blanda el alma y el sombrero se te va de la cabeza, y le dices «Mi amo.»

El segundo, temblando de colera, añadía:

—No me faltes, porque tienes mucho por qué callar, y te veo y no te veo. Hueles á Iglesia; tu tío es sacristán y oyes Misa.

Las palabras se enredan como las cerezas, es lo más fácil del mundo pasar de las palabras á las obras; así es que vinieron á las manos. Entre cierta clase de gente, decir «á las manos» es lo mismo que decir á puñalada limpia.

Los dos querían quedar encima.

De la igualdad pasaron á la fraternidad, y el más listo, metiendo la mano en su pecho, la sacó armada de una tremenda *faca*, dispuesto á hacer ver á su correligionario, de la manera más fraternalmente posible, que él, republicano neto, no tenía igual en el mundo.

Era el momento de poner en ejercicio la libertad y cada uno de ellos hizo de su capa un sayo: uno apeló á la agilidad de las manos, y el otro á la ligereza de los pies.

El traga curas, que no era cojo ni manco, corría, navaja en mano, detrás de su contrincante, diciéndole por lo bajo:

—Juan, reza el Credo.

El otro, que no era sordo ni cojo, ni tampoco mudo, apretó primero el paso, después se encajó más el gorro republicano que llevaba en la cabeza gritando con toda la fuerza de sus pulmones.

—¡¡¡Favor al rey!!!

(Histórico.)

Selgas.

## NOTICIAS GENERALES

Clero Catedral.

Según el Real decreto de 24 de Febrero, los que ingresaren ó hubieren ingresado por oposición en el Clero Catedral ó Colegial teniendo méritos para ocupar por gracia un puesto superior, según el decreto concordado de 20 de Abril, no los pierden al tomar posesión de la plaza opositada.

Sobrestantes.

El 1.º de Abril empiezan las oposiciones para Sobrestantes de Obras públicas.

Congreso Administrativo.

En el número próximo publicaremos datos acerca de tan importante asunto.

## DE LA CAPITAL

Robo de azulejos.

Han sido robados hace pocos días, tres azulejos de escudo. Uno en el cobertizo del Colegio de Doncellas; otro en la cuesta del Corchete, número 4, y el último en la puerta de la carretera de la Ermita de San Eugenio.

Los escudos en aquéllos representados, eran del manicomio (del fundador); del Cardenal Silíceo (fundador del Colegio de Doncellas) y de la *Descensión de la Virgen* (puesto por la catedral) respectivamente.

Con seguridad que serán vendidos para alejarlos de Toledo.

¿Será posible evitar este expolio?...

Aviso.

El domingo próximo, á las diez de la mañana, se celebrará en el Ayuntamiento el acto de exenciones de los mozos sorteados el pasado Febrero.

Banquete.

Con objeto de conmemorar el primer aniversario de su fundación, el *Casino de Toledo* celebrará hoy un banquete.

A pesar de ser bisemanal EL CASTELLANO, no costará la suscripción más que cinco pesetas al año; en el periódico más barato que se conoce.

Preparativos.

La Cofradía del Santo Angel Custodio, que se venera en la Ermita de su nombre (extramuros de la ciudad), está organizando varios festejos para celebrar solemnemente la función en honor de su titular, que tendrá lugar el próximo domingo.

Devocionarios.

Los encontrarán de todas clases y tamaños, desde los precios más económicos hasta los más elevados, en la Librería de Viuda é Hijos de J. Peláez, Comercio, 55, Toledo.

Chismorreos políticos.

Con motivo de la elección parcial de un Diputado provincial, que ha de tener lugar el día 13 del presente mes, se citan varios nombres, entre ellos el de un caracterizado canalejista.

Viajero ilustre.

Ayer tuvimos el gusto de saludar á nuestro ilustre colaborador Excmo. Sr. Conde de Cedillo, que pasó por ésta para asistir como padrino de honor al nuevo Presbítero D. Jesús Morales Sánchez, quien hoy celebra en Guadamar por primera vez el Santo Sacrificio de la Misa.

Pérdida importante.

De Badajoz á Toledo se han extraviado 400 paquetes y cajas de Café torrefacto, marca *La Esirella*.

Las personas que deseen adquirirlos los encontrarán siempre en la Confeitería de la calle Real del Arrabal, núm. 24, teléfono 24, Toledo.

## SE ARRIENDA

una casa en esta ciudad, callejón de San Pedro, núm. 6, con pozo, aljibe, fuente y comodidades para invierno y verano.

Darán razón, en la calle del Pozo Amargo, núm. 6.

En el Ayuntamiento.

La sesión de anoche.

Fué en extremo acuosa, tanto, que la *frescura* en el salón de actos pasaba de los límites de la prudencia.... El despacho oficial, en síntesis, carecía de interés. Uno de los asuntos más discutidos fué el dictamen de las Comisiones segunda y tercera acerca del concurso de proyectos para el abastecimiento de aguas de la capital. Después de una hora de debate sostenido por el Sr. Aguirre, fué aprobado en todas sus partes con el voto en contra de dicho señor.

También dió origen á no poca discusión la comunicación de la Sra. Auxiliar interina de la Escuela de párvulos, rechazando por insuficiente la casa que el Ayuntamiento la concedía, que se acordó pasase á la Comisión.

El Sr. Muro, en la distribución de fondos para el presente mes de Marzo, protestó de una de las partidas.

En los ruegos y preguntas, el señor López (D. L.) denunció que la Escuela de la Puerta del Cambrón está cerrada desde antes de Carnaval. Asimismo se denunciaron una casa y una muralla por encontrarse en inminente peligro.

Con otros ruegos de poca importancia dióse por terminada la sesión de la semana, que duró más de dos horas.

Hasta otra.

Carlota.

DISTINGUIDOS Y DISTINGUIDAS

Es de lo más socorrido  
En el lenguaje tan vario  
De nuestro vocabulario  
La palabra *distinguido*.

Y venimos á ser todos,  
Tal vez sin apercibirnos,  
Capaces de distinguirnos  
Por diversidad de modos.

No hay, señores, que reirse  
Ni echar á bronca las cosas;  
Que es cierto que hay numerosas  
Maneras de distinguirse.

Yo me distinguo... por tanto.  
Imaginándome á veces  
Que á celebrar mis sandeces  
He de hallar quien esté pronto;

Y me distinguo también  
Por pedante y majadero  
Ensalzándome el primero  
Según ustedes lo ven.

Juan se distingue por loco,  
José por hombre de asiento,  
Leamos por su gran talento,  
Lucas por tener muy poco.

Distinguido es Gil por gordo,  
Hermenegildo por flaco,  
Por fino de oído Paco  
Y Saturnino por sordo.

Por *cursi* el buen Eleuterio,  
Valeriano por elegante,  
Hemobono por fanfante,  
Benito por hombre serio.  
Por su gran pachorra Lucio,

Perico por su viveza,  
Octavio por su limpieza,  
y Valeriano por sucio,  
Sisenando por gloton,  
Maximiliano por parco,  
Por avariento Plutarco  
Y por espléndido Anton.  
Por hombre de mundo Cleto,  
Por pasguato Maximino,  
Por hombre de letras Lino,  
Roque por analfabeto.  
Jorge por espiritual  
Y Primitivo por... bruto,  
Por católico Canuto  
Y Amalio por liberal.  
Y afirmo por conclusión  
Que conosco á más de un ente  
Que se distingue atrozmente  
... Por falta de distinción.

Tienen también las señoras  
Su distinción especial;  
Que aunque por lo general  
Todas son encantadoras.

Fuera está de discusión  
Que siendo todas muy bellas  
Se distinguen más entre ellas  
Las que más hermosas son.

¡Cuántas hay muy distinguidas  
Por juiciosas y modestas!  
¡Y cuántas que al revés de éstas  
Chocan por lo presumidas!

Ana por su indumentaria,  
Sovora, al par que elegante,  
Otras por lo extravagante,  
Ligera estrafalaria.

Unas porque usan sombrero  
De un grandor que maravilla;  
Otras porque la mantilla  
Lucen con mucho salero.

Por naturales hechizos  
Se distinguen muchas, ¡muchas!  
Otras... porque son muy duchas  
En el uso de postizos.

Estas... pero tente, pluma,  
Que ya á desbaratar empiezas,  
Deja á un lado esas flaquezas  
Que poco importan en suma.

Y se justa al consignar  
Que mujer fea ó hermosa  
Distinguese, si es virtuosa,  
Por ser ángel del hogar.

José Soldevila.

DE LA PROVINCIA

Mora de Toledo.

Ha regresado de Valencia el Sr. Cura Párroco que únicamente ha aprovechado cuatro de los quince días de licencia que le concedió el Cardenal. Su casa parroquial es muy frecuentada estos días por toda clase de personas con motivo de la muerte del hermano del párroco, de la cual ya dimos cuenta.

Orgaz.

Han pasado en esta villa unos cuantos días el Capitán D. Antonio Reas y su esposa doña Manolita Cid, que han sido muy obsequiados en Orgaz durante la breve estancia que han hecho en casa de su padre el Excmo. Sr. D. Vicente Cid.

Los recién casados pasaron también un día en Mora en casa de su pariente D. Juan Marín del Campo, el cual y su señora acompañaron á aquéllos cuando regresaron á ésta.

Ya han salido para Toledo.

Huerta de Valdecarábanos.

El domingo se instaló en esta Parroquia el Apostolado de la Oración. Con este motivo vino á ésta el jueves el Sr. Director Diocesano, quien con su celo acostumbrado ha dirigido su fervorosa palabra durante los cuatro días.

Con los trabajos realizados de antemano por el Sr. Cura párroco y las piadosas señoras de ésta y las predicaciones del Sr. Hazas, el fruto no ha podido ser más abundante. Numerosas comuniones, consagración de treinta y siete celadores y celadoras y el ingreso de 450 socios, dicen bastante acerca de lo conseguido en estos días y de lo mucho que se puede esperar de este católico pueblo.

Lo que más ha llamado la atención ha sido la consagración de los niños y la fiesta de los mismos el sábado en la noche. A ella asistieron las dignas y católicas autoridades locales.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Días 2, Colegio de Doncellas; 3 y 4, Hospital del Rey, y 5, Santo Tomás Apóstol.

Santa Iglesia Catedral.—El viernes 4, en la Misa Mayor, Sermon á cargo del Canónigo D. Santiago Pastor Just.

Iglesia de Padres Carmelitas.—Todos los días, desde las cinco hasta las ocho y media, Misas rezadas de media en media hora.

Los sábados Misa de la Virgen cantada á las seis y media, y por la tarde, á las cinco y media, Salve solemne, después Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Los domingos y días festivos Misa coral cantada por el pueblo á las diez.

Los viernes de Cuaresma, Vía Crucis á las cinco y media de la tarde.

Oratorio de San Felipe Neri.—Todos los martes y viernes de Cuaresma se hará el ejercicio del Vía Crucis al toque de Oraciones.

El domingo será la Misa de la Congregación de San Luis Gonzaga á las diez y media.

Parroquia de Santiago.—Todos los días, á las ocho, Misa Conventual y Rosario.

Los miércoles, viernes y domingos, se hará en ella la explicación del Evangelio.

Los viernes, á las tres de la tarde, el ejercicio del Vía Crucis.

Iglesia de la Compañía de Jesús.—El día 4, primer viernes de mes, á las ocho de la mañana se dará la Comunión; por la tarde, á las cinco, el ejercicio, predicando el Ilustrísimo Sr. D. Ramón Guerra Cortés, Deán de la S. I. P.

—El día 4 de los corrientes dará principio la Novena llamada de Gracia en honor de San Francisco Javier. Todos los días, á las ocho de la mañana, se celebrará por el Sr. Director de la Obra de la Propagación de la Fe el Santo Sacrificio de la Misa en el altar del Santo, y á continuación se recitará la Novena.

El día 12, último del novenario, será la Comunión general á la hora indicada.

Hay muchas indulgencias concedidas para los que practican esta hermosa devoción.

SE ALQUILA

la casa de la calle de las Bulas, núm. 17, de reciente construcción, espaciosa habitaciones para verano é invierno, dos cocinas, dos retretes, fuente, aljibe, instalación de luz eléctrica y timbres, lujosamente decorada.

En la plaza de Santa Eulalia, número 12, bajo, darán razón.

LA DELICIOSA

Gran Fábrica (modelo) de Agua de Seltz y Bebidas Gaseosas medicinales y de recreo de Teodoro Romero.

Recetas, 15.—TOLEDO—Teléfono 60.

El dueño de esta acreditada Fábrica tiene el honor de anunciar y de recordar á todos sus numerosos favorecedores y al público en general los precios de todas las bebidas que esta casa expende, lo mismo en la Fábrica que á domicilio.

Botella grande (gaseosas de varias clases).....	25 cént.
Idem mediana id., id.....	15 »
Sifon Gigante de Agua de Seltz.....	20 »
Idem chico id., id.....	10 »
Idem Gigante de gaseosa (varias clases).....	50 »
Idem chico id., id.....	25 »
Idem Gigante de agua carbónica ferruginosa.....	50 »
Idem Limonada purgante.....	35 »

CERVEZAS de la acreditada Fábrica de Santa Bárbara (MADRID)

Botella grande, Babiera ó Fuerte.....	60 cént.
Idem mediana id., id.....	40 »
Idem chico de Babiera.....	30 »

**SINALCO** Gaseosa especial, fabricada con el aroma de frutas frescas de primera calidad. 25 »

Único depósito en Toledo y su provincia: *La Deliciosa*.

NOTA Para Establecimientos de bebidas y tiendas de comestibles, lo mismo para dentro como para fuera de la capital, pidan nota de precios al mismo dueño.

EDUARDO ALVAREZ RELOJERIA

Relojes extraplano desde 10 pesetas.  
Relojes pulseras desde 15 pesetas.  
Esta casa tiene constantemente un inmenso surtido en toda clase de Relojes de metal, acero, plata y oro de lo más económico á lo más caro.  
REGULADORES DE PARED, estilo Inglés.  
DESPERTADORES—CADENAS

ÓPTICA

Anteojos Roca, los más higiénicos, desde 8 pesetas.  
Gafas y Lentes de todas clases y precios.  
Gemelos de Teatro.—Gemelos Prismáticos.  
Piezas y cristales sueltos.—Se sirven recetas de los Sres. Oculistas.—Se regala folleto interesante.

MATERIAL ELÉCTRICO

PARA LUZ Y TIMBRES  
CRISTALERÍA Y ARANAS

Lámparas de filamento metálico desde 4 pesetas, en 16-25-32 y 50 bujías; 70 por 100 de economía en el consumo; pueden colocarse en todas las posiciones.  
Lámparas corrientes para todos los voltajes desde 0,60 pesetas.  
Proyector y presupuestos para toda clase de instalaciones.—Gran taller de composuras de Relojes.—Aparatos eléctricos y óptica.

Comercio, 23 y 25 — TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ  
Comercio, 55, y Lucio, 8.

Antigua fundición de campanas

Constantino de Linares Ortiz  
Carabanchel Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece á todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; al bronce que emplea es de la mejor calidad; desde muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

Confitería y Pastelería

Telesforo de la Fuente

Zocodover, 47, 48, 49 y 50.—Teléfono 234

Precio fijo en todos sus artículos.

Gran surtido en  
TURRONES Y MAZAPANES  
de diferentes clases y rellenos.

ESPECIALIDAD

MAZAPÁN EN BARRA TARTA SUIZA

Esta casa se encarga de facturar sus productos á todos los sitios de España y Extranjero, donde exista estación de ferrocarril, así como de su envío á domicilio en Madrid, respondiendo de su entrega.



PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa. De 400 gramos.....	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia. » 400 ».....	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico. » 350 ».....	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián.—Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.